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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ASUNTOS INDÍGENAS 
 
CONFIRMAN SISTEMAS NORMATIVOS INTERNOS EN COMUNIDADES INDÍGENAS DE TEQUISQUIAPAN Y SAN 
JOAQUÍN  
La Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó, en 
sesión virtual, los dictámenes que verifican y determinan la existencia histórica de sistemas normativas internos 
en las comunidades indígenas de los municipios de Tequisquiapan y San Joaquín. Lo anterior, para el cumplimiento 
de la sentencia TEEQ-JLD-1/2019, con base en reportes etnográficos y sus anexos emitidos por la Coordinación de 
Antropología de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). La Presidenta de la Comisión, María Pérez Cepeda, 
destacó la importancia de los documentos aprobados, a fin de garantizar de manera sustantiva los derechos de los 
pueblos y comunidades indígenas del estado. Informó que se han realizado 200 grupos focales, que comprenden 
276 de las 300 localidades inscritas en la Ley Derechos y Cultura de los Pueblos y Comunidades Indígenas de la 
entidad; además, indicó que los trabajos en atención a la sentencia han continuado durante la contingencia 
sanitaria. Por otra parte, en la sesión virtual de la Comisión Jurídica, se aprobó el dictamen que modifica los 
Lineamientos para la remoción de Consejerías Electorales y destitución de Titulares de las Secretarías Técnicas de 
los Consejos Distritales y Municipales del IEEQ. La Presidenta de la Comisión, María Pérez, señaló que los 
lineamientos dan certeza al Instituto y a la ciudadanía, de que quienes integren los consejos en el siguiente proceso 
comicial local actúen conforme a los principios que rigen la función electoral. El Director Ejecutivo de Asuntos 
Jurídicos, Juan Rivera Hernández, informó sobre los actos realizados con relación al Consejo General, los 
procedimientos para la defensa del Estado Constitucional de Derecho y las modificaciones a las normas internas; 
de igual manera, refirió la elaboración de 14 proyectos de acuerdo, 7 resoluciones de procedimientos ordinarios, 
280 proveídos y 11 actas de oficialía electoral. En las sesiones participaron: el Consejero Presidente, Gerardo 
Romero Altamirano; la Consejera Gema Morales Martínez; los Consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis 
Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el 
Secretario Técnico, José Eduardo Hernández Pérez; la Coordinadora Jurídica, Rosa Martha Gómez Cervantes, y 
representantes de: Partido Acción Nacional, Arturo Ruiz Sánchez; Partido Revolucionario Institucional (PRI), Vidal 
Navarrete Cerda; Morena, Susana Rocío Rojas Rodríguez, y Partido del Trabajo (PT), Ángel César Zafra Urbina.   
 
https://informativodequeretaro.com/confirman-sistemas-normativos-internos-en-comunidades-indigenas-de-
tequisquiapan-y-san-joaquin/ 
 
http://amanecerqro.com.mx/2020/06/14/tequisquiapan-y-san-joaquin-tendran-sistemas-normativos-en-
comunidades-indigenas/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=5321&fbclid=IwAR0XmDDNWttV6XgG3XSpiE4WQ07hUquTxkGMbVeWcgq1k
Hw3RAHq3LFamp8 
 
https://poderciudadanoradio.com/confirman-sistemas-normativos-internos-en-comunidades-indigenas-de-
tequisquiapan-y-san-joaquin/ 
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PRESENTA IEEQ EL CRONOGRAMA PARA LA CONTIENDA ELECTORAL 
En sesión virtual de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ), fue presentada la actualización del cronograma de actividades para el Proceso 
Electoral Local 2020-2021, acorde con la nueva Ley Electoral del estado. El Presidente de la Comisión, Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles, informó que el documento fue construido con el acompañamiento de las 
representaciones de los partidos políticos, con la finalidad de dar claridad y certeza a las tareas encaminadas a la 
organización de los siguientes comicios. Por otra parte, el Coordinador de Informática, Raúl Islas Matadamas, 
informó los avances en la implementación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) para el 
proceso electoral en la entidad. El Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, dio cuenta de los trabajos 
que realiza el IEEQ, en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE), para garantizar el voto de las y los 
queretanos en el extranjero para la elección de la gubernatura. En su oportunidad, el Presidente de la Comisión y el 
Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Daniel Dorantes Guerra, rindieron 
su informe trimestral de actividades. Por separado, en la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública, rindieron informes de labores su presidente Luis Espíndola Morales y el titular de la Unidad de Acceso a la 
Información Pública, Óscar Hinojosa Martínez. En las sesiones virtuales también participaron las Consejeras María 
Pérez Cepeda y Yolanda Elías Calles Cantú, las Secretarías Técnicas Viridiana Álvarez González y Jesús López Rico, 
así como representantes de: Partido Revolucionario Institucional (PRI), Vidal Navarrete Cerda; Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), Ricardo Astudillo Suárez; Morena, Susana Rocío Rojas Rodríguez; Partido del Tra-
bajo (PT), Ángel César Zafra Urbina, y Querétaro Independiente (QI), Ma. Concepción Herrera Martínez. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/presenta-ieeq-el-cronograma-para-la-contienda-electoral/ 
 
DENUNCIAS 
 
DENUNCIAN A ALEJANDRO OCHOA POR VIOLENCIA POLÍTICA  
Por Paulina Rosales 
Daniela Salgado Márquez, diputada local por el Distrito XI, presentó una denuncia por violencia polìtica en razón 
de género, en contra del presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). De acuerdo con la diputada local panista, el edil de su mismo partido ha difundido 
mensajes en sus redes sociales donde ha hecho alusión a su persona para denostar y descalificar su trabajo como 
legisladora. “Parece que al presidente municipal le molesta que ayude a la gente del distrito que represento y por 
eso me ataca políticamente, descalificando y criticando mi trabajo de calle y en la Legislatura” expresó. Salgado 
Márquez recordó que la legislación actual, establece sanciones severas a quien comete violencia polìtica de género 
y, por lo tanto, advirtió que Ochoa Valencia podría ser sancionado, inclusive con la inhabilitación para ser 
postulado y, en consecuencia, no podría ejercer algún cargo de elección popular. La legisladora hizo un llamado a 
todas las mujeres, ejerzan o no algún cargo, que sean víctimas de una situación como esta, en la que se ataca a una 
mujer por su trabajo político, a denunciar los hechos inmediatamente ante las autoridades competentes. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/denuncian-a-alejandro-ochoa-por-violencia-politica-5363155.html 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
REGRESAR A NORMALIDAD SIGNIFICA SER MÁS RESPONSABLES Y CUIDADOSOS: ADL 
El virus del Covid 19 no distingue profesión, oficio o condición social. «Esto nos obliga, como ciudadanos, a ser más 
cuidadosos y responsables en todas las actividades que desempeñemos», comentó el presidente del PAN, Agustín 
Dorantes. Es por eso que el líder blanquiazul reconoció y agradeció la labor que desempeña el personal médico, de 
seguridad, protección civil, los vigilantes ciudadanos, el personal de limpieza, de servicios municipales y a las y los 
periodistas quienes todos los días realizan sus labores arriesgando también su salud y la de sus familias. (AM 2, Q)  
 
ENTRAÑAS DEL PAN ENTREVISTA CON AB 
Por Sergio Hernández  
Las características que tienen el senador Mauricio Kuri González, para ser el candidato del PAN a la gubernatura 
del estado, fueron descritas por Alfredo Botello, quien advierte que no se le debe de empezar a tratar “como 
gobernador”. Sobre Ricardo Anaya dice que será un buen legislador; a Marcos Aguilar no lo ve renunciando al PAN 
y ante la detención de Manuel Velázquez dice que eso no daña al partido. (N 1 y 5) 
 
MORENA 
 
RENUNCIA FOYO A MORENA 
Hizo pública su renuncia a Morena, el exdiputado local Diego Foyo después de unirse al proyecto en 2016; quien 
descartó que regresará al Revolucionario Institucional. En entrevista para el Diario de Querétaro Diego Foyo 
compartió que durante la semana presentará la renuncia oficial ante Morena por no cumplir con los cambios 
prometidos. (DQ 9) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESTADOS AZULES PIDEN EVITAR UNA EMERGENCIA 
El gobernador de Querétaro y los demás integrantes de la Asociación de Gobernador de Acción Nacional se 
pronunciaron en contra de que se les califique como un bloque opositor, defendieron ante el Gobierno federal su 
derecho a disentir y criticar sin ser señalados como enemigos, llamaron a evitar una emergencia y afirmaron que 
hay riesgos de ingobernabilidad. (DQ principal) 
 
N: PROTEGER EMPLEO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, destacó ayer que los 250 mdp destinados para la reactivación 
económica estatal favorecerán la competitividad, capacitación, vinculación y reactivación de las empresas y 
emprendedores asentados en Querétaro. (N principal) 
 
AM: FLUJO DE MIGRANTES, A LA BAJA EN QUERÉTARO 
A diferencia de octubre de 2018, cuando vino una oleada de migrantes centroamericanos, es evidente la 
disminución de personas que se mueven con rumbo a la frontera, pues no se observan las numerosas caravanas. 
(AM principal) 
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PA: DECRETAN SEMÁFORO NARANJA 
Con 204 defunciones por Covid-19 y 1,575 casos positivos, el Gobierno de Querétaro puso el semáforo naranja y 
decidió abrir giros no esenciales partir de esta semana en la que se espera el piso más alto de la pandemia y a 
pesar de que el gobierno federal ha señalado 16 estados en rojo, entre ellos el nuestro.  (PA principal) 
 
EUQ: GOBERNADORES DEL PAN DEMANDAN NUEVO PACTO FISCAL 
Los nueve gobernadores de Acción Nacional, entre los que se encuentra el queretano, Francisco Domínguez 
Servién, se pronunciaron por un Acuerdo en Defensa de la Libertad, la Democracia y el Federalismo, en el que se le 
pide a la Federación un nuevo pacto fiscal para que los estados tengan los recursos que, “en justicia, les 
corresponde”, ya que han enfrentado la pandemia sin la ayuda presupuestal del gobierno federal. (EUQ principal) 
 
CQRO: GOBERNADORES DEL PAN ACUERDAN ACCIONES PARA EVITAR CRISIS HUMANITARIAS EN MÉXICO 
Reunidos en la ciudad de Dolores Hidalgo, Guanajuato, los integrantes de la Goan –entre ellos el mandatario estatal 
de Querétaro, Francisco Domínguez Servién– acordaron evitar “una emergencia humanitaria, donde emerja la 
violencia y la ingobernabilidad” en México. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONTINÚA CONNIE HERRERA ENTREGANDO ALIMENTO A LA POBLACIÓN 
La diputada y presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura, Connie Herrera, indicó que parte fundamental de la 
fracción Querétaro Independiente es la de estar cerca de la gente cuando más lo necesita. “Hemos escuchado, 
atendido y resuelto los problemas de la ciudadanía, desde que comenzó la contingencia sanitaria derivada del 
coronavirus con la entrega de kilos de alimento, los cuales han contribuido a la alimentación de quienes han 
perdido su empleo o bajaron sus percepciones”, refirió. (N 5, IN) 
 
LLAMAN A ESTAR ATENTOS ANTE AUMENTO DE CALOR EN LA SIERRA GORDA 
El incremento en las temperaturas crece los riesgos de incendios, de ahí que se tendrá especial cuidado para evitar 
y combatir incendios que puedan poner en riesgo tanto riqueza natural como a los habitantes, declaró la diputada 
local Karina Careaga. Las temperaturas en la zona serrana llegan a superar los 40 grados centígrados, de ahí que se 
tendrá gran atención. Hasta 47 grados se han llegado a registrar específicamente en Jalpan de Serra. (Q, LDH)  
 
ENTREGA HUGO CABRERA EQUIPO DE PROTECCIÓN PARA PERSONAL MÉDICO DE QUERÉTARO Y SAN JUAN 
DEL RÍO. 
Hizo entrega el Diputado Local, Hugo Cabrera, de equipo de protección conformado por tapabocas, botas, batas y 
gel para el personal del sector salud en el Hospital General de Querétaro del ISSSTE, así como en la Unidad de 
Medicina Familiar no. 7 ubicada en San Juan del Río; el material fue solicitado por el mismo personal del sector, 
con el propósito de seguir cumpliendo su trabajo de tratar a enfermos de COVID 19, con la protección necesaria. 
(LDH) 
 
NECESARIO QUE CORPORACIONES EVITEN ABUSOS DURANTE CONTINGENCIA: MORENA 
Por Janet López  
Urge Morena a que los municipios capaciten a su personal, para evitar que la aplicación de restricciones durante la 
contingencia sanitaria pueda generar abuso de autoridad. Fabiola Larrondo, coordinadora del grupo legislativo de 
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Morena lamentó que ya existen casos de presunto abuso, esto luego de que circuló a nivel nacional una imagen de 
policías que en Cadereyta pretendían obligar a una mujer de la tercera edad a usar cubrebocas. (Q) 
 
IMPULSARÁ RUIZ OLAES LICITACIONES GRATUITAS 
Mauricio Ruiz, diputado local por Morena, dio a conocer que presentará una iniciativa para impulsar que la 
inscripción a las licitaciones públicas, no tengan un costo para los empresarios y que, en estas, se busque fomentar 
el comercio local, ya que más del 45% de los insumos que adquieren las administraciones, se adquieren fuera del 
estado. (DQ 9)  
 
DISCURSO DE ODIO NO SE PUEDE TIPIFICAR: DIPUTADO 
Por Katia Lemus 
El discurso de odio jamás podrá tipificarse como delito, porque cada quien opina con libre expresión, derecho que 
en México aún está consagrado en la “Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos”, afirmó Ricardo 
Caballero, coordinador del grupo parlamentario del PES en el Congreso de Querétaro. (CQRO 7) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
NO SE BAJARÁ LA GUARDIA EN QUERÉTARO PARA ENFRENTAR LA PANDEMIA: FDS 
No se va a bajar la guardia para invertir en la infraestructura y equipamiento suficiente para enfrentar la pandemia 
por Covid 19 y salvar vidas en el estado de Querétaro, sostuvo el gobernador Francisco Domínguez Servién. Lo 
anterior al acudir a la reunión de la GOAN que se llevó a cabo en Dolores, Hidalgo en Guanajuato. (...) La GOAN 
recalcó que el decálogo presentado ayer por el Gobierno Federal no ayuda al tema económico, al contrario, añadió 
que deben existir posturas claras y también se deslindó de pertenecer al BOA. (N 2, Q, CI) 
 
PARTICIPA PANCHO DOMÍNGUEZ EN REUNIÓN DE GOBERNADORES DEL PAN; ANALIZAN MEDIDAS 
ECONÓMICAS Y DE SALUD EN LA NUEVA NORMALIDAD 
La GOAN sostuvo una reunión en el municipio de Dolores Hidalgo este sábado 13 de junio para la confrontación de 
los temas que más preocupan a la sociedad mexicana en estos momentos: salud y economía. Debido a la pandemia 
causada por el Covid-19, los gobernadores de los estados de Guanajuato, Tamaulipas, Chihuahua, Aguascalientes, 
Baja California Sur, Durango, Quintana Roo y Yucatán se reunieron en el municipio Cuna de la Independencia 
Nacional en una reunión privada donde a manera detallada no se han dado a conocer las posturas referentes a los 
temas centrales, antes mencionados. Las instalaciones de la Antigua Casa de Visitas ubicada en la zona centro de 
Dolores Hidalgo fue custodiada por elementos de seguridad, nueve gobernadores panistas donde destaca la 
presencia del anfitrión Diego Sinhué (Guanajuato), Francisco García (Tamaulipas), Javier Corral (Chihuahua), 
Martín Orozco (Aguascalientes), Carlos Mendoza (Baja California Sur), José Rosas Aispuro (Durango), Francisco 
Domínguez Servién (Querétaro), Carlos Joaquín González (Quintana Roo) y Mauricio Vila Dosal (Yucatán). (ADN) 
 
LLAMA GOAN A DEFENDER EL FEDERALISMO Y A CREAR UN NUEVO PACTO FISCAL 
La GOAN instaron a que exista un acuerdo en defensa de “la libertad, la democracia y el federalismo”, a su vez que, 
reiteraron la necesidad de un nuevo pacto fiscal que sustituya la actual Ley de Coordinación Fiscal “inequitativa e 
injusta”. En rueda de prensa, transmitida en redes sociales desde Dolores Hidalgo, Guanajuato, el gobernador de 
dicha entidad, Diego Sinhue, recalcó que la pandemia del COVID-19 ha dejado sin ingresos a más de 12 millones de 
mexicanos y dejará en la pobreza a más de 10 millones de personas. (...) En tanto, el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, subrayó que en la entidad hay finanzas “sanas”, ya que no hay deuda; por lo que, pese a no 



 
 

LUNES 15 DE JUNIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

recibir “ni un solo peso” de la federación para enfrentar la pandemia, “se ha invertido en mantener la salud de la 
población. (CI, PI) 
 
LLAMAN A EVITAR CRISIS DE INGOBERNABILIDAD 
La GOAN se pronunció por un Acuerdo en Defensa de la Libertad, la Democracia y el Federalismo mediante el cual 
se impulse un nuevo pacto fiscal y las entidades federativas puedan disponer de mayor presupuesto, a fin de 
enfrentar la crisis humanitaria y económica que se avecina por el Covid-19. Pero rechazó ser parte del BOA. (DQ 
16N, N 5 y 9N, PA 5) 
 
FINANZAS SANAS HAN PERMITIDO A QUERÉTARO ENFRENTAR EPIDEMIA: GOBERNADOR 
Las finanzas sanas han permitido al gobierno de Querétaro invertir en la salud de la población y enfrentar la 
pandemia de Coronavirus, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién. “En Querétaro tenemos finanzas 
sanas, finanzas fuertes, no tenemos deuda, y aun así con todo y no tener un solo peso del apoyo de la federación 
para enfrentar esta pandemia del Covid-19, hemos invertido en el bienestar de la salud de las queretanas y los 
queretanos”. (EQNO) 
 
PROTEGEREMOS LA SALUD Y LA VIDA DE LAS Y LOS QUERETANOS AUN SIN APOYO ECONÓMICO FEDERAL: 
FDS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, lamentó la falta de apoyo económico del gobierno federal para hacer 
frente a la pandemia de COVID-19, pero afirmó que su administración no bajará la guardia en los esfuerzos por 
proteger la salud y la vida de las y los queretanos. En el marco de la reunión de los integrantes de la GOAN, 
celebrada este fin de semana en Dolores Hidalgo, Guanajuato, el mandatario estatal ponderó que la entidad cuenta 
con finanzas fuertes y sanas. (ADN) 
 
EMPRESARIOS DEBEN SER RESPONSABLES CON REACTIVACIÓN: TURISMO 
Por Janet López  
Con la reactivación de hoteles y restaurantes establecidos en el estado de Querétaro a partir de este 17 de junio, 
los empresarios deben demostrar la responsabilidad que asumen para brindarle un servicio seguro a los clientes 
en el marco de esta contingencia sanitaria, sostuvo Hugo Burgos, titular de la SECTUR. Esto luego de que el 
gobernador anunció que, este miércoles próximo, Querétaro pasará del color rojo al naranja en el semáforo 
epidemiológico, por lo que, se reactivará algunas actividades no esenciales. (Q) 
 
LISTOS RESTAURANTES Y HOTELES PARA REAPERTURA 
Por Alejandro Payán 
Hoteles y restaurantes del primer cuadro de la ciudad se encuentran preparados con las medidas necesarias para 
la reapertura paulatina anunciada por el gobernador Francisco Domínguez Servién a partir del 17 de junio, 
reducirán su capacidad en habitaciones y aplicarán medidas de revisión a los clientes. (DQ 2) 
 
LOCATARIOS DEL CENTRO, LISTOS PARA REAPERTURA 
Por Alma Gómez 
Locatarios del Centro Histórico se dicen preparados para reactivar sus actividades comerciales a partir del 17 de 
junio, tal como lo informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. El presidente de la Asociación de 
Comerciantes Establecidos del Centro Histórico, Alfonso González, reiteró que todos los comercios operarán a 50 o 
75% de su capacidad dependiendo del giro de cada establecimiento, y que contarán con todas las medidas de 
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salubridad detalladas por las autoridades, como el uso de cubrebocas y caretas, distribución de gel antibacterial y 
de limpieza profunda de los locales. (EUQ 1 y 2) 
 
EL 50% DE LA INDUSTRIA EN OPERACIÓN 
Por Anaid Mendoza 
El 50% de la industria manufacturera de las actividades consideradas como esenciales están en operación; 
catálogo que posteriormente se amplió al incluir la minería, construcción y fabricación de equipo de transporte, 
indicó el presidente de Canacintra, Jorge Rivadeneyra. Rivadeneyra Díaz prevé que tras el anuncio que hizo el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, el pasado jueves 11 de junio, en el que se informó que a partir del 17 de 
junio el estado pasará a color naranja en el semáforo epidemiológico, el otro 50% de la industria arranque sus 
actividades normales. (DQ 2) 
 
SUMA QUERÉTARO MÁS DE 200 MUERTAS POR COVID 
Se tienen un registro acumulado de mil 575 casos de Covid- 19; hay 160 pacientes hospitalizados, de los cuales 66 
se encuentran graves, y se han registrado 204 defunciones. (N 1 y 3) 
 
CRECEN CONTAGIOS 3.4% TRAS REACTIVACIÓN 
Por Marittza Navarro 
Desde el 1 de junio, que se retomaron actividades parciales en la industria, sumaron 512 nuevos casos de Covid-19 
en Querétaro, hubo 84 decesos y creció a 30 el número de pacientes hospitalizados. Esto, con base en los datos que 
todas las noches actualiza la SESEQ por la actual pandemia; si se compara con el mismo periodo de 13 días, 
inmediato anterior, los casos confirmados crecieron 3.4% y los de fallecimientos 37.7%. (EUQ 1 y 5) 
 
CONTAGIOS Y FALLECIMIENTOS POR COVID-19 SE MANTIENEN EN QUERÉTARO 
Pese a que los contagios de Covid-19 y fallecimientos no han disminuido, este fin de semana la gente se dio rienda 
suelta a la celebración y festejos en la calle y casas particulares. Incluso la policía tuvo una importante actividad 
debido a los reportes que se hicieron, sobre todo en la Zona Metropolitana, que comprende Corregidora, Querétaro 
Capital y El Marqués. Las autoridades de Salud, reportaron ayer sábado al cierre del reporte diario que emite, la 
muerte de siete personas por las complicaciones que provoca el virus, además de 32 nuevos casos. (RQ) 
 
TRES MUNICIPIOS CON MÁS RECUPERADOS POR COVID-19 
Por Carlos Perusquia  
En el estado de Querétaro, el municipio de Huimilpan es la demarcación con más recuperados que enfermos por 
coronavirus hasta el momento, de acuerdo con información de la UNAM. En su rubro de casos recuperados netos, 
la máxima casa de estudios del país analiza datos de los que libraron la batalla contra la COVID-19 menos los 
pacientes de la penúltima semana que dieron positivo al virus. (AM 2) 
 
DISMINUYE PÉRDIDA DE EMPLEOS EN MAYO 
Por Khalid Osorio 
El número de trabajadores registrados ante el IMSS en el estado de Querétaro tuvo una disminución de 9 mil 711 
puestos de trabajo de durante el mes de mayo del presente año. Datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social muestran que la entidad registra un total de 581 mil 478 puestos de empleo hasta el cierre del mes pasado. 
(AM 3) 
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ANUNCIA ST LA 7ª BOLSA DE EMPLEO VIRTUAL EN QUERÉTARO PARA LABORAR EN EMPRESAS 
ESENCIALES DE INMEDIATO 
La Secretaría del Trabajo, a través del SNE Querétaro, llevará a cabo este martes 16 de junio la 7ª Bolsa de Empleo 
Virtual en la que se ofrecen plazas formales de contratación inmediata, en empresas esenciales de la zona 
metropolitana del estado de Querétaro. Para esta edición, 15 empresas ofertan 173 plazas formales, que 
corresponden a 48 puestos diferentes, desde nivel licenciatura, hasta cargos por experiencia laboral. (EUQ 2, ESSJR 
5, AQ, LDH, CI) 
 
APOYARÁ CON 10 MIL PESOS A NEGOCIOS 
Por Gonzalo Flores 
Desde la SEDESU, se modificó el acuerdo por el que se emiten y autorizan los lineamientos del PASE, donde se 
contemplan disposiciones para el otorgamiento de apoyos de carácter temporal a personas físicas o morales que 
realizan actividades mineras, artesanales, comerciales y de servicios, así como otras consideradas como 
tradicionales de la economía estatal. (AM 4) 
 
LLEGA A SAN JOAQUÍN, UNIVERSIDAD PARA EL BIENESTAR BENITO JUÁREZ GARCÍA 
San Joaquín es uno de los municipios beneficiados con la reciente aprobación para crear 40 planteles de la 
Universidad para el Bienestar “Benito Juárez García” en diversos estados del país. En Querétaro será el segundo 
plantel de esta institución, después del que se ubica en el municipio de Ezequiel Montes. La oferta educativa será 
distinta y, en ambos casos, responde a la vocación económica y social de las localidades. (AM 4, PA 1 y 4, Q, LDH)  
 
PODRÍAN AUTORIDADES OCULTAR CIFRAS REALES DE CONTAGIOS POR COVID-19 EN COLÓN 
Luego de que se diera a conocer que otro miembro del gabinete municipal de Colón se ha contagiado de COVID-19, 
Leopoldo Bárcenas, quien fuera candidato a la alcaldía de ese municipio, manifestó que hay opacidad por parte de 
la administración municipal para dar a conocer cuántos casos se han presentado de COVID-19 dentro de la 
administración, aunque en el reporte estatal se contabilizan 22 casos. (ADN) 
 
VEGA LLAMA A PREVENIR CONTAGIOS 
Ante la reactivación escalonada de actividades, el presidente municipal, Guillermo Vega, instó a la población a 
cumplir con los lineamientos de salud, ya que se experimenta un momento crítico y es de vital importancia que la 
ciudadanía colabore “Porque todavía queda un rato para que podamos cantar victoria como humanidad, ya que no 
hay vacuna” contra el coronavirus SARSCOV2. (ESSJR 4) 
 
REACTIVARÁN CON CITAS, EMISIÓN DE LICENCIAS DE CONDUCIR A PARTIR DEL 17 DE JUNIO 
A partir de este miércoles 17 de junio, la SSC reanudará el servicio de emisión y renovación de licencias de 
conducir, bajo un esquema cauto y gradual, que tiene como prioridad el respeto a las medidas sanitarias y la 
protección a la salud, tanto de los servidores públicos como de los usuarios de los servicios de atención al público. 
Para garantizar el orden y un aforo reducido al interior de las oficinas de la SSC, a partir de esta fecha y hasta 
nuevo aviso sólo se atenderán citas previamente concertadas para el servicio de emisión o renovación de licencias 
de conducir. (N 3, PI, CI, LDH) 
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MUNICIPIOS 
 
VIADUCTO PONIENTE VA A UN 68% DE SU CONSTRUCCIÓN; VA MÁS AVANZADO DE LO PLANEADO 
La Secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López, informó que la construcción del Viaducto Poniente, en 
la que se invierten 730 mdp, al día de hoy tiene un avance del 68%, 5% más adelantado de lo que se tenía 
planeado. Recordó que esta obra beneficiará a todo el Municipio y principalmente la movilidad en la zona poniente 
en la que se encuentran las delegaciones Félix Osores y Felipe Carrillo Puerto, por lo que 300 mil automovilistas 
que transitan diariamente por ahí tendrán una opción más para mejorar sus tiempos de traslado. (DQ 6, N 1 y 3, 
EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 4, PA 5, AQ, CI, IN, Q) 
 
PRESENTA REGIDORA DENUNCIA ANTE ÓRGANO DE INTERNO DE CONTROL 
La coordinadora del Grupo de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, presentó una 
denuncia ante el Órgano Interno de Control del Ayuntamiento de Querétaro, en contra del servidor o servidores 
públicos que resulten responsables de la presunta irregularidad en la adjudicación directa por excepción, para la 
adquisición de productos alimenticios básicos y material de limpieza, derivado de la contingencia ocasionada por 
el Covid-19. (DQ 6, PA 4, Q)  
 
ATIENDEN 573 CASOS DE VIOLENCIA VS MUJERES 
La directora del Instituto Municipal de las Mujeres en Querétaro, Elda Hernández, informó que de enero a mayor, 
han atendido un total de 573 casos de violencia contra mujeres, de las cuales 327 son psicológicas y 246 jurídicas. 
(DQ 8) 
 
BRIGADAS DE SANITIZACIÓN NO SEGUIRÁN EN LAS CALLES 
El secretario de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, Arturo Torres, informó que hasta el 
momento no se tiene contemplado una ampliación del programa de empleo temporal para las brigadas de 
sanitización de espacios públicos. (DQ 11) 
 
MÁS DE 9 MIL NEGOCIOS NO ESENCIALES REGRESAN 
Por Gonzalo Flores  
Un total de 9 mil 483 negocios que eran considerados no esenciales dentro del Municipio de Querétaro, serán los 
que retomarán sus actividades a partir del 17 de junio, de acuerdo con el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sostenible, Genaro Montes. (AM 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
UAQ ANALIZA TÉCNICA MÁS SENSIBLE PARA LA DETECCIÓN DEL SARS 
Por Zulema López 
Investigadores de la UAQ consumaran el cambio de la prueba PCR a la técnica LAMP, mucho más sensible para la 
detección del virus SARS CoV-2 (causante de la enfermedad Covid-19), así lo dio a conocer la rectora, Teresa 
García. (EUQ 1 y 5) 
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SE REGISTRA AUMENTO ACELERADO DE COMBUSTIBLES DE HASTA 2 PESOS: UESQRO 
Por Francisco Velázquez  
En lo que va del presente mes, se ha registrado un incremento considerable y acelerado en el precio de los 
combustibles (gasolinas y diésel), sobre todo en Pemex, que es el principal comercializador; dicho aumento ha 
alcanzado, en promedio, entre un peso con 50 centavos y dos pesos. Así lo dijo en entrevista el gerente general de 
la Uesqro, Enrique Arroyo, quien explicó que, a pesar de que el comportamiento del precio de los combustibles es 
irregular, ha sido notorio que el costo de estos va al alza. (CQRO 1 y 3) 
 
PIDEN EMPRESARIOS DE ENTRETENIMIENTO SER MEDIDOS CON LA MISMA VARA 
Por Esmeralda Trueba 
Existe inconformidad por parte de los empresarios de entretenimiento nocturno por no haber sido contemplados 
dentro de los establecimientos que retomarán actividades el próximo 17 de junio, pues, a decir del presidente del 
Consejo Integral de Empresarios Turísticos y de Entretenimiento, Ricardo Veraza, este sector está en condiciones 
de tener un estricto control de aforo y medidas de sanidad. (CQRO 6) 
 
COPARMEX PROPONE MEDIDAS PARA ERRADICAR DESEMPLEO 
Con el objetivo de generar propuestas para reactivar la economía mexicana, la COPARMEX, propone remedios 
solidarios, los cuales plantean un esquema de participación tripartita entre trabajadores, gobierno y empresas 
entre los que se incluye el salario solidario, el seguro solidario y el bono solidario. (AM 4) 
 
IGLESIAS ESTABLECEN ESTRATEGIAS PARA ABRIR CON EL 25% DE AFORO 
Por Katia Lemus  
Como parte de la estrategia que se implementará para cumplir con la sana distancia, la Diócesis de Querétaro 
marcará las bancas de las parroquias para delimitar los espacios y cumplir con el 25% de aforo que estableció el 
gobierno del estado para su reapertura, informó el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara. (CQRO 
6) 
 
INVIABLE PARA MANTENER UN NEGOCIO, REACTIVACIÓN CON CAPACIDAD LIMITADA  
Por Esmeralda Trueba 
Tras el anuncio de que los centros deportivos de la capital queretana podrán regresar a sus actividades a partir del 
próximo miércoles 17 de junio, siempre y cuando respeten el 30% de su aforo; Alejandro Gómez, propietario de 
una academia para cambiar hábitos alimenticios en la que se incluye la actividad física, expuso que para los centros 
deportivos esta alternativa no resulta viable, pues aseguró que esa capacidad no da para sostener su negocio. 
(CQRO 7) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
La guerra por el control nacional de Morena entre Yeidckol Polevnsky y su relevo Alfonso Ramírez Cuéllar ya tuvo 
rebote entre los más leales a la exdirigente y así es que llegó a Querétaro con una investigación contra el 
impetuoso Carlos Peñafiel. Sin duda que es un ajuste de cuentas, pero siendo dentro del partido en el poder 
también es un síntoma de descontrol y de canibalismo que nada bueno les puede traer rumbo a las elecciones del 
2021, además de otra mancha por nula transparencia. Los señalamientos sobre Yeidckol Polevnsky son por más de 
619 millones de pesos en compras de inmuebles y contrataciones presuntamente irregulares, de los cuales 395 
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millones de pesos implican al queretano Enrique Borbolla García. Inmobiliaria Moscati y Estrada Miranda Proyecto 
y Construcción son las empresas locales señaladas en la investigación por estar ligadas al Grupo Ebor de Borbolla y 
que, sospechan, recibió de la presidencia de Yeidckol pagos por obras nunca realizadas. En Querétaro, de rebote, el 
hoy diplomático Carlos Peñafiel ya es investigado también por el grupo antagónico que actualmente controla al 
partido y que, además, advierte que va en serio la ofensiva contra el exdirigente y todo su equipo, especialmente la 
exsecretaria de Finanzas que tan mal trató a sus compañeros durante años. Ya lo habíamos dicho y se confirma 
oficialmente con estos ajustes de cuentas: Morena, irremediablemente, se partirá en “tribus” como en su momento 
esos mismos personajes dividieron al PRD. Así como hay maderas que no agarran el barniz, hay partidos que 
nomás no saben ganar. DIEGO FOYO SE VA. El exdiputado local Diego Foyo que hace años dejó al PRI para irse a 
Morena seducido por el proyecto de la 4T hoy renunciará al partido Movimiento de Regeneración Nacional, dolido 
por el incumplimiento de ideales, por un gobierno de ocurrencias y por el conflicto permanente en que han sumido 
al país sin resolver ningún rezago. “Hay que dejar de buscar responsables en el pasado y buscar soluciones hoy a 
los problemas”, dice en video un muy arrepentido Diego que, no obstante, la aguda crítica y fuerte olor a azufre, 
tampoco aclara cómo ni cuándo ni dónde buscará espacios políticos. INFECTADOS. Alerta máxima en algunas 
comunidades del municipio de Colón, donde dio positivo de Covid-19 el lioso alcalde Alejandro Ochoa Valencia que 
hasta días antes andaba repartiendo despensas y tomándose fotos con el pueblo sabio que, dice él, lo elegirá 
gobernador de Querétaro, juar juar…Pero la máxima alerta se debe a otro detalle: que 3 colaboradores más, todos 
cercanos a Ochoa Valencia y quienes todavía esta semana que concluyó andaban recorriendo en comunidades, 
también están contagiados. Ya alguien propuso que, para saber de qué magnitud es el brote, le hagan la prueba a la 
“Señorita Laura” que tanto ayuda en la oficina. Pero nadie se anima a decirle al jefe, quién sabe por qué. OTRA 
RAYA AL TIGRE. Aunque dijeron que el capítulo sobre desvíos de recursos durante la administración de Marcos 
Aguilar Vega está “cerrado”, trascendió que le andan poniendo el ojo a Alejandro González Valle, exsecretario de 
Servicios Públicos al que le tocó operar la polémica concesión de la recolección de basura para la empresa Red 
Ambiental. González Valle, dos veces secretario de esa cartera con su hermano Manuel como alcalde (2006-2009) y 
recientemente con Marcos Aguilar, no se cuece al primer hervor con esos temas pues cuando Francisco Domínguez 
fue presidente municipal (2009-2012) también se le sancionó por un arrendamiento de camiones y por desvío de 
recursos recuperados del DAP. “Por si las moscas” ya prepara la documentación para responder a varias 
observaciones de la ESFE de Rafael Castillo Vandenpeereboom. REELECCIÓN. Va Lorena Jiménez Salcedo por su 
tercero y último año al frente de la Coparmex en Querétaro y en una inusual ceremonia de toma de protesta virtual 
debido al confinamiento social que se vive, asumió compromisos ante los retos del sector patronal en una crisis 
sanitaria y económica sin precedentes. La primera mujer en dirigir al sindicato patronal ha logrado sumar el apoyo 
de los industriales que hoy más que nunca tienen como prioridad impulsar estrategias que le permitan la 
reactivación de la economía y los empleos que hasta ahora suman más de 20 mil plazas canceladas. AL PASITO. A 
dos semanas del regreso a la normalidad de los primeros sectores no esenciales, su arranque ha sido lento y con 
gran inquietud de los trabajadores sobre su continuidad. La demanda de trabajo ha resultado menor a lo esperado, 
por lo que el entorno se ve muy nublado por lo menos para los siguientes meses. SU TURNO. Ahora son los 
empresarios del comercio, restaurantes y hoteleros, entre otros, quienes apresuran los preparativos para abrir de 
nueva cuenta sus puertas a mitad de semana. Los números del sector comercio y servicios “están por los suelos”. Y 
si no, allí está el gremio hotelero cuya ocupación sin precedentes, de acuerdo con fuentes conocedoras, fue tan sólo 
en mayo cayó al 3%. (DQ) 
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ESCAÑO 48 - PREPARÁNDONOS PARA LA NUEVA NORMALIDAD 
Por Mauricio Kuri  
El coronavirus ha ocasionado serias y graves consecuencias en la salud de millones de personas en todo el mundo, 
pero también ha afectado la economía de muchas familias que están sufriendo severos apuros y carencias. Una 
doble crisis que el gobierno Federal no pudo, no quiso o no le convenía enfrentar y solucionar. Hoy son miles de 
mexicanos que están esperando respuestas y soluciones urgentes e inmediatas para salir de este complicado 
panorama. Las demandas las escuchamos, la desesperanza también, por ello los panistas propusimos una y otra 
vez tres grandes programas para salir de las crisis: uno de subsistencia, otro para reactivar la economía y uno más 
para prepararnos para la reapertura, luego del confinamiento. Nadie puede negar que la “Nueva Normalidad” 
tendrá que llegar, que ésta debe realizarse con responsabilidad, seriedad y con cifras verdaderas y transparentes, 
para así, tomar las decisiones correctas y ejercer medidas que permitan encontrar un equilibrio entre el tema de 
salud y lo económico. En Querétaro estamos tomando muy en serio lo de la “Nueva Normalidad”, por ello nos 
reincorporaremos de forma gradual, ordenada y sobre todo con la mayor responsabilidad, que es lo que evitará 
una vuelta atrás. Hay que resaltar que el buen manejo del Covid-19 es un logro de todos los queretanos. No 
olvidemos que miles de familias siguieron los protocolos, para cuidarse y cuidar de los demás, que el gobierno 
estatal, así como los municipales no dejaron nada a la improvisación y mostraron su solidaridad con todos los 
ciudadanos. También, en lo económico nuestro gobierno en Querétaro apoyará con recursos, 250 millones de 
pesos, a fin de que los queretanos puedan retomar sus actividades productivas y se generen empleos que hoy son 
muy necesarios. Vamos a regresar con el semáforo en naranja, que quiere decir que todas las medidas sanitarias, la 
cautela y la autoprotección, seguirán vigentes. Eso es trascendente y todos esperamos que las respeten por el bien 
de sus familias. Con el esfuerzo de todas y todos podremos en su momento lograr un semáforo amarillo y luego 
verde, teniendo menores riesgos para la salud e incorporando las actividades comerciales y empresariales para 
retomar el rumbo que nos dé bienestar, salud y calidad de vida. ¡Sólo estando juntos y con responsabilidad, 
podremos avanzar en el presente y esperar con confianza un mejor futuro! (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CAPACITAN A PRESTADORES DE SERVICIOS EN TEQUISQUIAPAN. Después de la indicación del Gobierno del 
Estado para el inicio paulatino de la reapertura este 17 de junio, en el Municipio de Tequisquiapan la 
administración municipal comenzó la capacitación a prestadores de servicios y sectores productivos para el 
regreso a la nueva normalidad. El propósito principal es estar bien preparados para que en la demarcación se 
recupere su actividad económica sin descuidar las medidas sanitarias. PRESIONES INTERNACIONALES OBLIGAN A 
MONREAL A POSPONER FUSIÓN DE ÓRGANOS AUTÓNOMOS. Antonio Ortega Martínez, secretario de la Comisión 
de Hacienda en la Cámara de Diputados, afirmó que el revés del Senador Ricardo Monreal a su iniciativa para 
fusionar tres órganos autónomos (Instituto Federal de Telecomunicaciones, IFT; Comisión Federal de Competencia 
Económica, COFECE y Comisión Reguladora de Energía, CRE), con la intención de transformarlos en el Instituto 
Nacional de Mercados y Competencia para el Bienestar (INMECOB), obedeció no a su “interés por escuchar e 
iniciar un proceso de discusión, enriquecimiento y valorización de la misma”, como aseguró en su mensaje en las 
redes sociales; sino más bien fue porque el empresariado de Estados Unidos y Canadá lo obligaron a recular ya que 
generó incertidumbre en vísperas del arranque del T-MEC. INVERSIÓN Y NO GASTO, DICE FDS. En la Asociación de 
GOAN el gobernador, Francisco Domínguez Servién, señaló que Querétaro es un estado con finanzas sanas y 
fuertes. Dijo que en la entidad se invierte en la salud de las y los queretanos que hacen posible la estabilidad de 
nuestro estado. Agregó que estas acciones no son consideradas como gasto, sino como inversión. La Asociación de 
GOAN se realizó en Dolores Hidalgo, en Guanajuato. Ahí, los mandatarios determinaron que promoverían la 
unidad, el empleo, la propiedad privada y la educación de excelencia. (AM) 
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BAJO RESERVA 
EL SILENCIO DE LA SEDENA ALIMENTA ESPECULACIONES. Nos comentan que ayer por la mañana, en redes 
sociales y en algunos trascendidos de prensa, se aseguró que falleció el comandante de la 17 Zona Militar, Daniel 
Elpidio Nicolás Camacho. El Covid-19 acabó con la vida del militar, eso decían. Por la tarde, también en redes 
sociales hubo quienes negaron el hecho e incluso se aseguraba que un comunicado de Sedena se avalaba tal 
versión. Este diario consultó al enlace de prensa de la 17 Zona Militar para verificar la información y se nos 
informó que no estaban autorizados para hablar del tema, pero además no tenían conocimiento de dicho 
comunicado, que también se buscó en el sitio de internet de la Sedena y en sus cuentas de redes sociales pero 
tampoco se encontró. Este silencio sobre el tema, nos comentan, únicamente alimenta especulaciones que a nadie 
beneficia. ANTICIPAN SU APERTURA LOS TEMPLOS. Nos comentan que al que madruga Dios lo ayuda, y bajo esa 
premisa ni tarda ni perezosos los encargados de algunos templos del Centro Histórico abrieron sus puertas para 
recibir por 10 minutos a los creyentes. De tal manera que los religiosos se adelantaron tres días a la disposición 
gubernamental, establecida para el miércoles 17 de junio. Si los regaña Protección Civil, Dios los agarre 
confesados. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMAPANAS 
#SÍHAYDEOTRA: GOAN. “Desde Dolores Hidalgo, Guanajuato, proclamamos a las y los mexicanos: Sí hay de otra. 
No están solos. Vamos a evitar la ruina del país promoviendo la unidad, el empleo, la propiedad privada y la 
educación de excelencia. Sí podemos vivir sanos y sin miedo. #SíHaydeOtra”, manifestaron en Twitter ayer los 
integrantes de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) -entre ellos el de Querétaro, Francisco 
Domínguez-, tras el cónclave que sostuvieron este fin de semana en ese simbólico lugar. Los mandatarios del 
blanquiazul emitieron un posicionamiento en el que mostraron su preocupación ante la crisis sanitaria y 
económica generada por el Covid-19, lo que pudiera derivar en una emergencia humanitaria “donde emerja la 
violencia y la ingobernabilidad”; además, advirtieron: “La República padece una asechanza a sus instituciones y a 
su democracia que no debe ser minimizada ni, menos aún, ignorada”. ACUERDO EN DEFENSA DE LA LIBERTAD… 
En este contexto, los gobernadores panistas emitieron un “Acuerdo en defensa de la libertad, la democracia y el 
federalismo”, que incluye 27 puntos, entre ellos: un nuevo pacto fiscal que permita a los estados recibir los 
recursos que en justicia les corresponden; el respeto a la pluralidad de opiniones discrepantes; libertad 
patrimonial; un gobierno que informe y no solo divulgue ideología; y libertad para que el sector privado trabaje, 
invierta y produzca sin ser perseguido por el gobierno… DECÁLOGO PARA SALIR DEL CORONAVIRUS. El acuerdo 
de Goan parece ser una respuesta al Decálogo para salir del coronavirus y enfrentar la nueva realidad que el 
sábado presentó en redes sociales el presidente López Obrador, en el que planteó: informarse sobre las 
disposiciones sanitarias; actuar con optimismo; dar la espalda al egoísmo y al individualismo; no dejarse envolver 
por lo material; cuidar nuestra salud, bajar de peso y procurar vivir en calma y sin angustias; defender el derecho a 
gozar del cielo, del sol, del aire puro, de la flora y la fauna; alimentarse bien; hacer ejercicio; eliminar actitudes 
racistas, clasistas, sexistas y discriminatorias; y buscar un camino de espiritualidad. Por cierto, que ayer AMLO 
agregó: “Ánimo, vamos saliendo. Ya sabemos cómo cuidarnos. Recobremos nuestra libertad y actuemos con 
criterio, y vamos a cuidarnos nosotros mismos”. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
DESMIENTEN MUERTE DEL GENERAL. Este fin de semana varios medios nacionales y locales anunciaron la 
supuesta muerte del General Daniel Elpidio Nicolás Camacho, comandante en Querétaro, a causa del covid-19. La 
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Secretaría de Defensa Nacional desmintió la falsa noticia y hasta el cierre de esta edición el brigadier permanecía 
en el Hospital Central Militar. Los armeros deseamos venza el virus. Agua del Ejército, muy buena es cierto. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / OTOMÍES EN LA CIUDAD DE MÉXICO 
Más allá de los videos. Hasta Reforma e Insurgentes, uno de los principales cruceros de la capital del país, llegaron 
las indígenas queretanas para cambiar a la simbólica muñequita Lele por algo de comida. Así está la cosa. (PA 1) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
“GABINETEGATE”. No cabe duda de que en la Secretaría del Trabajo de Gobierno del estado “el que no cae resbala” 
¡Y de qué forma! Resulta que a su titular Mario Fernando Ramírez Retolaza; se le patinó desde julio de 2019, dejar 
su puesto como “socio fundador” de la empresa “Gabinete Corporativo” que presta servicios de representación 
jurídica a diversas instituciones públicas y municipios del estado ,en materia laboral, civil e “inmobiliaria” , además 
de ofrecer servicios de “administración de relaciones laborales” (outsourcing) y conformación e integración de 
sindicatos ; no le quepa duda, que de confirmarse la participación del secretario en “la mejor firma de abogados” , 
en un acto de probidad y honradez y siendo ex consejero del consejo ciudadano anticorrupción este dejará su 
cargo tal y como lo hizo su antecesor , pues no se puede ser “juez y parte” ¿O sí? Lo más seguro es que ¿Quién sabe? 
Y si sabe, oiga usted por qué no lo dijo, no hay derecho. “hasta el mejor cazador se le va la liebre” y esta, está 
gigante y a la vista. LA SEÑAL ESPERADA. Cualquier entendedor de la política, debe haberse dado cuenta a estas 
alturas , la importancia que representa en el gabinete federal el Dr. Santiago Nieto, ser pieza fundamental en la 
estrategia de “combate a la corrupción, planteada desde el primer día de gobierno del presidente López Obrador; 
tal es el caso que su posible candidatura al gobierno del estado de Querétaro, en este momento es mera 
especulación y juego preelectoral , pues evidentemente y a pesar de lo que los más “puros” morenistas piensan, 
AMLO es un hombre pragmático y de simbolismos, lo cual deja claro que no permitiría que Nieto Castillo, su 
“espada de Damocles” , venga a desgastarse a una elección que en papel está más que compleja y regrese mellado y 
desnudo, tras ser derrotado ; sin embargo y quitando el juego de saltimbanqui que ha venido desplegando en 
últimos días, de confirmarse la envestidura de Nieto Castillo como candidato a la gubernatura de Querétaro, está 
saldría al viejo estilo priista, de la oficina del señor presidente y también como al viejo estilo del partidazo, sería 
con todo el apoyo del gobierno federal, lo que haría evidente que Santiago no vendría a perder y cualquier otro 
candidato solo sería testimonial. “Ahí está la madre del borrego”. LOS PROBLEMAS DE SANTIAGO. Trasciende que 
uno de los principales obstáculos, con los que se han encontrado los operadores políticos del titular de la Unidad 
de inteligencia Financiera, en su objetivo por posicionarlo como opción al gobierno del estado , es que los mecenas 
no le quieren apostar al proyecto , por dos razones : MORENA no es garantía ni para MORENA y la más importante, 
Santiago es el que investiga los dineros y no vaya a ser que se le “chispe la cadena” y ya los tendría “con los 
pantalones en los tobillos” ; razones que dicho sea de paso tienen por demás sustento, ante la incertidumbre que 
vive el partido del presidente. “Nadie quiere bailar en la cubierta del Titánic”. ELSA MÉNDEZ, INCÓMODA HASTA 
PARA LOS DE CASA. En días pasados la polémica legisladora sin partido, (Los partidos en proceso de creación no 
tienen fracción legislativa) Elsa Méndez, en su afán de congraciarse con la grey católica difundió un mensaje 
“exhortando” al gobernador Domínguez “con cuatro puntos muy puntuales” (Sic) para que permitiera la apertura 
al cien por ciento de los centros religiosos, argumentando la libertad de creencia y la no intromisión del estado en 
asuntos religiosos ¡Menuda contradicción! Si ella se la pasa interviniendo como parte de uno de los poderes del 
estado; además ¿Qué es más importante la libertad de culto o la vida? Sencillo, si no se vive no se puede desarrollar 
el culto, ¿Acaso no se da cuenta que Don Mario de Gasperín ha sido cauto y respetuoso en la aplicación de las 
normas de sanidad? No cabe duda, doña Elsa, está empeñada en auto flagelarse, habría que preguntarle si porta 
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silicio. “Dicen que en el pueblo, le sacan la vuelta” LENGUAS VIPERINAS. Cuentan que los colaboradores del 
expresidente municipal capitalino, cada viernes sufren insomnio producto de la incertidumbre, pues no saben a 
quién le toca la “ruleta rusa”, sabrá Dios ¿Cuánto nos falta por ver? Como siempre, la mejor opinión es la de usted y 
recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! (PA) 
 
PULSO - A QUERÉTARO Y POR EL COVID-19, “NI UN SOLO PESO DE LA FEDERACIÓN”: PANCHO DOMÍNGUEZ 
Por Andrés González 
Fin de semana ardiente en el clima, en la política; de contagios y muertes por el coronavirus; de confrontaciones 
por lo mismo. Son los gobernadores del Partido Acción Nacional que, desde la ciudad vecina de Dolores Hidalgo, 
“aquí nomás tras lomita”, hacen un retador llamado al gobierno federal, al presidente Andrés Manuel López 
Obrador y que, sin mencionarlo, emiten un Acuerdo en Defensa de la Libertad, la Democracia y el Federalismo. En 
el segundo día de trabajos presenciales, el “Acuerdo” de este domingo, no tiene desperdicio alguno. Enumera, 
puntualiza y esgrime razones: La razones de la República. “La República padece una acechanza a sus instituciones 
y a su democracia, que no debe ser menospreciada ni, mucho menos, ignorada”. El mensaje es – directito – para el 
responsable de las instituciones nacionales, para el presidente Andrés Manuel López Obrador. La palabra 
“libertad” se menciona en este “acuerdo”, al menos 37 veces. Son las libertades y el federalismo que, desde el 
Centro, se ha visto mermado, asediado y sin ejercicio real. “México no debe desatender el camino del federalismo, 
de los contrapesos, ni de la libertad; no hay lugar para el regreso a una suerte de república monárquica”. Son los 
gobernadores Diego Sinuhé Rodríguez, de Guanajuato; Francisco Javier Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; Javier 
Corral, de Chihuahua; Martín Orozco, de Aguascalientes; Carlos Mendoza, de Baja California Sur; José Rosas 
Aispuro Torres, de Durango; Carlos Joaquín González, de Quintana Roo; Manuel Vila Dosal de Yucatán y Francisco 
Domínguez Servién de Querétaro; todos del partido Acción Nacional. Y todos firmantes de este acuerdo. En mis 46 
años que tengo de ejercer el periodismo, nunca, jamás – y menos en ese tono – había visto que un grupo de 
gobernadores le mandaran un “Acuerdo” o posicionamiento al Señor Presidente y, sin expresamente dirigírselo a 
él, todos sabemos que el postrer destinatario es Andrés Manuel López Obrador. Y no es que estos nueve 
gobernadores estén enojados sino que, en defensa de los valores que ahí argumentan, de los ciudadanos de cada 
uno de los estados que representan, están ya en la palabra que sigue a enojados. Y hablaron todos los que 
quisieron y se les dio la palabra. El anfitrión fue Diego Sinuhé Rodríguez, gobernador de Guanajuato. Todos 
acudieron ahí convencidos del momento difícil que el país todo está pasando, pero también el acoso que, desde 
antes de esta pandemia, las entidades federativas han resentido y que por la misma, se ha agudizado. Y a lo suyo. 
“México no debe desatender el camino del federalismo, de los contrapesos ni de la libertad. No hay lugar para el 
regreso a una suerte de república monárquica”. Con todas sus letras, con todas las implicaciones y alcances que 
esto pueda tener. Y recriminan en coro el manejo de esta pandemia. Y el compromiso distinto – al de MORENA, a 
cual más – cuando dicen: “Ofrecemos una ruta de cambio…para dar paso a un país unido y próspero, triunfador”. Y 
en uso y buen uso de la palabra “libertad” proponen ese respeto absoluto al federalismo, “para gobernar desde lo 
local, para unir un país democrático en el que respete la pluralidad de las opciones y no se satanicen las tareas 
propias de la oposición”. Y es que días antes, desde Presidencia AMLO les había picado la cresta con los del Bloque 
Amplio Opositor, BOA. Y ahí también le respondieron: “No pertenecemos a ninguna BOA…simplemente trabajamos 
por México y por nuestros estados” le mandaron decir a AMLO los gobernadores de Aguascalientes y de Durango. 
En el uso de la palabra, el gobernador de Querétaro fue más que expreso al señalar que “un estado en donde no 
tenemos deuda y que, pese a no haber recibido ni un solo peso de la federación para enfrentar la pandemia”…se ha 
invertido en mantener la salud de la población. Y es que los presidentes de la república, desde hace mucho tiempo 
– desde que concluyó la hegemonía priista – ya no son dioses. Para eso no es la democracia…ni la omisión de las 
libertades…ni el abuso a la ausencia del federalismo. “Si hay de otra”. (CI) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Posicionados. No es soberbia ni no necesidad y el que todos los gobernadores emanados del PAN saquen adelante 
con sus recursos la pandemia, luego de no recibir ni un peso del gobierno federal… es una actitud responsable y 
muy peligrosa… No lo necesitan. (N 1)  
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
DECRETA PANCHO SEMÁFORO NARANJA. Por decreto. Con 204 defunciones por Covid-19 y 1,575 contagiados, el 
Gobierno de Querétaro puso el semáforo en naranja y decidió abrir giros no esenciales a partir de esta semana en 
la que se espera el pico más alto de la pandemia. Sí, no puede ignorarse la necesidad de reactivar la economía y 
salvar las fuentes de trabajo, pero tampoco debe ignorarse el grave riesgo para la salud que implica la medida. El 
último de mayo, hace 15 días, el gobernador Francisco Domínguez Servién -que ayer anduvo en Guanajuato- 
anunció la cancelación de las fiestas patrias, incluido el tradicional Grito de Independencia. ¿Qué cambió en sólo 
dos semanas? Sin duda pesaron, sobre todo después de la carnita asada, la muy explicable presión de los 
empresarios y las demandas de los dueños de las tiendas de la capital queretana que ayer comenzaron a abrir “a 
discreción” en un domingo que parecía casi normal. Las autoridades locales anunciaron -aunque para la Secretaría 
de Salud hay 16 estados en rojo, incluido el nuestro- el inicio de la nueva normalidad a partir de este miércoles, sin 
contar algunos permisos especiales como el del campo… de golf de El Campanario, en donde (como le adelanté) 
mañana martes habrá juego, con todo y servicio de comida y bebidas, claro. La verdad, los meses de cierre han 
causado estragos en grandes empresas y sobre todo en las pymes. Ya se ha conocido con pena el cierre definitivo 
de algunos restaurantes entrañables, como la Bilbaína de San Juan Del Río, El Café del Fondo en Querétaro y otros 
muchos que no se sienten con capacidad para continuar. Hay voces que han pedido que ante la entrada en vigor de 
esta nueva etapa, sigamos permaneciendo dentro de lo posible, en casa. Por ejemplo, la rectora de la UAQ, Tere 
García Gasca dijo, a propósito del rebrote de coronavirus en Pekín, que debemos tener cautela en Querétaro: “En 
mi opinión no es momento de ver a Querétaro en color naranja. No nos apresuremos! La situación es delicada y 
podemos perder lo poco que se ha ganado. El que se reactiven las empresas y comercios gradualmente, no significa 
que seamos irresponsables. Espacios que promuevan la congregación de personas como los recreativos o 
gimnasios, iglesias, albercas (!!), no son adecuados ahora. Vamos despacio, que tenemos prisa. Con cautela”. Eso 
posteó la rectora el fin de semana. Pero no solo hay preocupación, también existe confusión ante la falta de 
información. El vocero de la diócesis, Martín Lara Becerril pidió a las autoridades detalle sobre la reapertura del 
próximo miércoles: “Eso de la reapertura, lo que dicen, que se abran pero sin servicios religiosos, ¿qué se 
entiende? por ese tema de servicios religiosos que no se presten, y ¿qué cosas sí se pueden prestar? el servicio que 
sí se puede hacer y lo que no se puede hacer, eso es lo que hay que precisar”, comentó. En tanto, el gobierno federal 
piensa que nuestro estado no debe comenzar a activar lo no esencial. La noche del viernes, 24 horas después que el 
gobernador Domínguez cambiara unilateralmente el semáforo de color y pasar del rojo intenso al naranja, el 
subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, dijo que la mitad de los estados del país, entre ellos Querétaro, 
permanecerían en rojo, el resto sí cambiarían a naranja. Peor aún, la Organización Mundial de la Salud alzó la voz y 
alertó sobre la situación del COVID-19 en México. La situación en México es “claramente difícil, desafiante”, dijo 
Mike Ryan, director de emergencias de la OMS. América del Norte y del Sur tienen actualmente cuatro de los 10 
países más afectados por la nueva enfermedad en todo el mundo. Mientras que México es el séptimo país a nivel 
mundial con más fallecimientos por Covid-19, y el tercero de América Latina con más casos confirmados. La 
enfermedad ha sido “muy activa” en América Central y del Sur, indicó Mike Ryan, quien destacó los problemas en 
México y Brasil. Pero no entendemos. O no entiende Pancho Domínguez. Los testimonios de especialistas –quienes 
pidieron omitir su nombre-, recabados por este armero el jueves, tras el anuncio del cambio de semáforo estatal, 
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son contundentes. “… En el estado (tenemos) 12.8% de defunciones por COVID-19. Estamos más de un punto por 
encima de la media nacional, porque en el país muere el 11.7 de los pacientes. De por sí el promedio es alto y 
Querétaro está cada día peor. Ya ni hablar del comparativo a nivel mundial, en el que traen menos del 7% de 
fallecimientos”, lamentó uno de los entrevistados. Y fue más preciso: “En el Hospital General el 80% de los 
pacientes intubados están muriendo. Así de sencillo. Ocho de cada diez que entran, no salen con vida, a pesar de los 
números oficiales que dicen otra cosa. Por eso la gente no quiere venir y llega demasiado tarde, cuando poco se 
puede hacer”. Por su parte, un reconocido Especialista del HG comentó a El Periódico de Querétaro que nuestro 
porcentaje de muertes es más alto “porque no hay intensivistas suficientes. Ni médicos ni enfermeras. Tenemos 
aquí incluso becarios de postgrado que saben muy poco de este tema…. Hoy que anuncian el permiso para abrir 
negocios… Vas a ver en 15 días el pico de contagiadero. Y claro, nosotros y los enfermos la pagaremos”. Una 
enfermera del Hospital General fue contundente: “Es muy fácil para ellos (el gobierno) decir que compraron 200 
ventiladores. Sí, para un hospital con 90 camas. No tenemos equipo especial para enfrentar esta crisis. Y los 
muertos que mencionas, muchas veces se le entregan cenizas a los familiares, que como apoyo para que no gasten. 
Es una burla”, finalizó. Así las cosas, en 48 horas Querétaro entrará en esta “nueva realidad”. Solo queda apelar a la 
conciencia de nuestros paisanos, cuidarnos y esperar que el daltonismo que acusa Domínguez Servién tenga una 
cura inmediata. Porque eso de ver naranja por rojo, nos puede costar muy caro. El Covid-19 no se irá pronto. Ni 
por decreto. -OÍDO EN EL 1810- Una más. La gran actividad desarrollada antes y durante la pandemia por el 
alcalde de Corregidora, Roberto Sosa no solo ha demostrado que puede aspirar a espacios más importantes en la 
política estatal; también ha dejado muy atrás al presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, que con 
muchísimo más presupuesto y aparato, no logra conectar con la gente. Y ahí viene el 2021. -¡PREEEPAREN!- Su 
grito. Casi un tercio de los gobernadores del país, nueve, todos del PAN, propusieron desde Dolores Hidalgo una 
“ruta de cambio”, que incluya nuevo pacto fiscal, favorecer energías limpias y respeto a los órganos reguladores y a 
la pluralidad, según destacó el periódico Reforma. Los mandatarios, encabezados por el anfitrión, Diego Sinuhé 
Rodríguez Vallejo, de Guanajuato, criticaron la insensibilidad del gobierno federal frente a los problemas 
económicos y sanitarios de los estados. En ello coincidieron Francisco Domínguez de Querétaro; Mauricio Vila 
Dosal de Yucatán; Francisco García Cabeza de Vaca de Tamaulipas; José Rosas Aispuro de Durango; Martín Orozco 
Sandoval de Aguascalientes; Carlos Joaquín González, de Quintana Roo; Carlos Mendoza Davis, de Baja California 
Sur y Javier Corral, de Chihuahua. Se nota que es año preelectoral. ¿A poco no? -¡AAAPUNTEN!- Muerte anunciada. 
Desde el sábado comenzó a circular la versión de la supuesta muerte del General Daniel Elpidio Nicolás Camacho 
que algunos medios nacionales y locales dieron como cierta, a pesar de que según fuentes militares y familiares del 
comandante seguía luchando contra el Covid-19. Hasta circularon esquelas de funcionarios del Ejecutivo como la 
de Marco del Prete lamentando el supuesto deceso de quien está por cumplir apenas un año al frente de la XVII 
Zona Militar. Por la tarde la SEDENA desmintió el fallecimiento del brigadier, aunque reconoció su gravedad. 
Deseamos verlo pronto entre nosotros. -¡FUEGO!- Pandemia. Hasta Juan Arturo “El Pollo” Torres Landa canceló las 
corridas de Provincia Juriquilla, por primera vez en más de 30 años, a causa del Covid-19. Ya nomás falta que cierre 
La Mariposa. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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